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“Lo que yo quiero es servir más”.
José Martí

Etecsa crece en 
infraestructura 

Tras un año 2019 de gran despliegue de in-
fraestructura para telefonía móvil en la provincia, 
en el que se instalaron 30 radiobases nuevas, 
fundamentalmente de tercera y de cuarta ge-
neración, la División Territorial de la Empresa 
de Telecomunicaciones de Cuba (Etecsa) en 
Camagüey continuó dichas inversiones. A pe-
sar de la compleja situación epidemiológica 
del país, puso en funcionamiento, de marzo a 
la fecha, otras siete radiobases, cumpliendo las 
medidas necesarias para evitar la propagación 
del SARS-CoV-2.

En la entidad no se ha detenido el proceso 
inversionista, encaminado a mejorar la calidad 
de los servicios, sobre todo en aquellos lugares 
que más problemas presentaban, ya sea por la 
congestión o porque el equipamiento no brin-
daba garantía. Además, se trabaja en optimizar 
la red, principalmente la de acceso, pues en los 
últimos meses ha aumentado el tráfico de datos, 
porque una mayor cantidad de personas disfru-
tan de esa prestación.

Según cifras aportadas por el ingeniero Edel 
Mendoza Valdivia, jefe de grupo de intervención 
de la telefonía celular, el tráfico subió alrededor 
de un 91 %, que casi duplica lo que había a prin-
cipios de este año.

“Aunque nos preparábamos para ese incre-
mento porque sabíamos que las bonificaciones 
lo provocarían, la red lo ha sentido. Una de las 
siete radiobases recientemente instaladas se 

colocó en el consejo popular Altagracia, con el 
fin de brindar cobertura al centro de aislamiento 
que se ubicó en Las Clavellinas, con lo que se 
beneficiaron también las comunidades vecinas 
al disponer de 3G.

“San Serapio, por ejemplo, es una de las lo-
calidades que cuenta ahora con esa tecnología 
y la población lo agradeció”. Las restantes seis 
se ubicaron en La Esperanza, La Belén, Tagarro, 
Minas, Vertientes y Buenos Aires-Bella Vista, esta 
última para reforzar las comunicaciones cuando 
esa zona estuvo en cuarentena por la presencia 
de la COVID-19. Una octava será montada en el 
municipio de Santa Cruz del Sur.

Durante el 2019, además se llevaron a la tec-
nología LTE o 4G unos 30 sitios en Camagüey; 
en lo que queda del 2020 y todo el 2021 harán 
lo mismo con casi la totalidad de las radiobases 
del municipio cabecera, de manera tal que la co-
bertura de cuarta generación alcance el 100 % de 
la ciudad y el resto de los territorios se beneficia-
rán con la 3G.

Ahora mismo la Empresa busca posibles ubi-
caciones para 40 nuevas radiobases que con-
vierten a Camagüey en la provincia que mayor 
cantidad instalará en los próximos dos años, 
todas de tecnología Huawei. Esta prioridad vie-
ne dada por su extensión territorial y el elevado 
tráfico que se genera.

• Jorge Enrique Jerez Belisario
• Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Más de 300 oficiales han sido 
ascendidos y cerca de 400 con-
decorados en la provincia en 
saludo al aniversario 59 de la 
fundación del Ministerio del In-
terior (Minint), cuyo acto central 
ocurrió este viernes con la pre-
sencia de las principales autori-
dades políticas y gubernamen-
tales. 

El Vicealmirante Julio César 
Gandarilla Bermejo, Ministro del 
Interior, envió una carta de felici-
tación a “los hombres y las mu-
jeres que trabajan sin descanso, 
afrontando desafíos sin prece-
dentes, para garantizar la seguri-
dad y el orden en todo el país”. 
Nunca mejor dicho que ante esos 
que se sacrifican en medio de 

una inusual pandemia, para pro-
teger la vida de cada cubano.

Pocos como el ahora Mayor 
Sergio Suárez Noy, jefe de la 
Primera Estación de la Policía 
en el municipio de Camagüey, 
saben de días entre zonas en 
aislamiento y colas y madruga-
das de planificación y control 
del trabajo de sus subordinados. 
“Esta situación ha reforzado el 
carácter humanista de nuestro 
actuar, porque la principal misión 
que tenemos es orientar a nues-
tra población para luego exigir el 
cumplimientos de las medidas 
sanitarias y salvaguardar sus vi-
das. También hemos sido más 
rigurosos en el enfrentamiento a 
las conductas delictivas e indisci-
plinas sociales”, comentó a Ade-
lante el joven de 39 años. 

Un par de estrellas de Tenien-
te Coronel que exhibe en su uni-
forme Natalia Santana Baquero, 
constituyen fruto de una carrera 
de casi dos décadas, en las que 
ha dirigido las fuerzas del Minint 
en los municipios de Vertientes, 
Sierra de Cubitas, Minas y en 
Nuevitas. Según ella, “el estímulo 
llega en un momento difícil para 
el país y me sirve de motivación 
para realizar mejor mi labor. La 
seguridad de nuestro Estado 
siempre será la prioridad en esta 
batalla por la vida que libramos 
junto al pueblo”. 

En la sede de la jefatura territo-
rial del organismo, un grupo de 
primeros oficiales recibieron sus 
nuevos grados de manos de Ariel 
Santana Santiesteban, miembro 
del Comité Central del Partido 

Comunista de Cuba y presidente 
del Consejo de Defensa Provin-
cial, y su vicepresidenta, Yoseily 
Góngora López. También parti-
ciparon en el acto los principa-
les jefes del Minint y las Fuerzas 
Armadas Revolucionarias en Ca-
magüey. 

Hoy el órgano creado median-
te la Ley No. 940 del 6 de junio de 
1961 mantiene los mismos retos, 
pero el panorama nacional e in-
ternacional exige de sus agentes 
y jefes mucha más superación y 
compromiso social. Estas no serán 
jornadas de fiestas de cumpleaños 
y abrazos efusivos, está en juego 
la tranquilidad ciudadana. 

• Félix Anazco Ramos
• Foto: A. R. L.

Retos en ascenso en un 
cumpleaños distinto
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Máximo Gómez 
frente a los 

Estados Unidos
Por María Delys Cruz Palenzuela

Diecinueve días después de la firma del Tratado de 
París —el 10 de diciembre de 1898, al término 
de la Guerra Hispano-Cubano-Norteamerica-

na— Máximo Gómez, en su condición de General en 
Jefe del Ejército Libertador, manifestó su inconformidad 
y posición mediante la Proclama de Narcisa, documen-
to que toma el nombre del sitio donde acampaba en el 
territorio villareño. 

“La cesación en la Isla del poder extranjero, la desocupa-
ción militar no puede suceder entretanto no se constitu-
ye el gobierno propio del país, y a esa labor es necesario 
que nos dediquemos inmediatamente para dar cumpli-
miento a las causas determinantes de la intervención y 
poner término a esta en el más breve tiempo posible”, 
escribió.

Un repaso a otros documentos de su puño y letra 
muestra su preocupación y oposición respecto al inter-
vencionismo yanqui. El 4 de septiembre, aún acampado 
en el referido lugar, hace constar: “La situación es, por 
demás aflictiva (…) la evacuación por parte de los espa-
ñoles, de la Isla, se hará despacio y cómodamente, para 
después ocuparla los americanos. Mientras tanto, a los 
cubanos nos ha tocado el despoblado y por premio de 
nuestros servicios de nuestro cruento sacrificio; el ham-
bre y la desnudez, que hubieran sido más soportables 
en plena guerra que en esta paz, donde no nos es permi-
tido ostentar nuestros laureles tan bien conquistados”.

Para el 8 de enero de 1899, deja claro su pesar: “Los 
americanos están cobrando demasiado caro con la ocu-
pación militar del país, su espontánea intervención, en la 
guerra que con España hemos sostenido por la Libertad 
y la Independencia.

“(…) Nada más racional y justo, que el dueño de una 
casa, sea el mismo que la va a vivir con su familia, el 
que la amueble y adorne a su satisfacción y gusto; y no 
que se vea obligado a seguir, contra su voluntad y gus-
to, las imposiciones del vecino. La situación pues, que 
se le ha creado a este pueblo; de miseria material y de 
apenamiento, por estar cohibido en todos sus actos de 
soberanía, es cada día más aflictiva, y el día que termine 
tan extraña situación, es posible que no dejen los ameri-
canos aquí ni un adarme de simpatía”.

El período entre 1899 y 1902 lo dedicó a luchar por 
mantener el legado martiano de la unidad entre quienes 
lucharon por la independencia de Cuba, y con ellos dar 
término a la ocupación militar, objetivo al que se antepu-
so la fragmentación en diferentes partidos con vistas a 
las elecciones para establecer una República alejada del 
precepto del Apóstol.

En carta escrita a Francisco Sánchez desde Calaba-
zar, el 14 de agosto de 1900 expone que “fue necesario 
un Weyler para mantenernos unidos, porque en presen-
cia de aquel monstruo todo el mundo comprendió que 
la desunión pudiera perdernos, y se aparenta ahora ig-
norar que estamos en frente de otro peligro mayor”.

Ni sus discrepancias con la Asamblea de Represen-
tantes del Cerro, ni la disolución de los órganos repre-
sentativos del pueblo —el Partido Revolucionario Cuba-
no y el Ejército Libertador— quebrantaron la autoridad 
moral del Generalísimo, quien recibió múltiples mues-
tras de respeto y cariño de los cubanos aun después de 
su deceso el 17 de junio de 1905.

Otra misiva remitida a Sotero Figueroa, fechada el 8 
de mayo de 1901 en Calabazar constituye un incuestio-
nable alerta:

“Lo que tenemos que estudiar con profundísima aten-
ción, es la manera de salvar lo mucho que aún nos que-
da de la Revolución redentora, su Historia y su Bandera.

“De no hacerlo así, llegará un día en que perdido hasta 
el idioma, nuestros hijos, sin que se les pueda culpar, 
apenas leerán algún viejo pergamino que les caiga a la 
mano, en el que se relaten las proezas de las pasadas 
generaciones, y esas, de seguro les han de inspirar po-
co interés, sugestionados como han de sentirse por el 
espíritu yankee”.

Por Yang Fernández Madruga. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

Las jornadas por el Día Mundial 
del Medio Ambiente siempre 
convocan nuevas formas de 

cuidar nuestro entorno. En pos de 
la recuperación de ese espacio —la 
mayoría de las ocasiones afectado 
por la acción humana— existe un 
universo científico capacitado para 
sanarlo, o de mejorar la calidad de 
vida de las personas. El Ministerio 
de Ciencia, Tecnología y Medio Am-
biente posee en Camagüey un cau-
dal profesional que aporta vida a la 
naturaleza y a la sociedad.

Entre las instituciones de avanza-
da, que impulsan una labor cons-
ciente en la preservación medioam-
biental, se encuentra el Centro de 
Ingeniería Ambiental (CIAC). El sub-
director de investigación y desarro-
llo, Osvaldo Brígido Flores, es uno 
de los que, desde el nacimiento de 
la entidad, ha estado vinculado a 
sus proyectos y sueños de progre-
so en la sociedad.

“Cursé estudios de Ingeniería Quí-
mica en la antigua República Che-
ca. En 1992, tras mi adiestramiento, 
empecé en mi actual trabajo en las 
áreas de vigilancia radiológica am-
biental y de aplicaciones de las tec-
nologías nucleares en la agricultura 
en comunión con la Agricultura, la 
dirección provincial de suelos y con 
este propio instituto en La Habana”.

Precisa Brígido Flores que el 
CIAC tiene como líneas fundamen-
tales “el desarrollo de investigacio-
nes, pero sobre todo de servicios 

científicos analógicos para solu-
cionar problemas ambientales en 
el sector empresarial, asociados a 
las tecnologías nucleares como de 
avanzada”, todos ellos, según ex-
presa, con una alta influencia en la 
población.

“Ha tenido un impacto notable 
la gestión de productos químicos 
ociosos, caducos y peligrosos, so-
bre todo en el sector empresarial, 
con mayor incidencia en farmacia. 
También nos hemos enfocado en 
la caracterización de los desechos 
líquidos, principalmente en la es-
fera industrial, que permite eva-
luar los sistemas de tratamiento 
de las instituciones y las medidas 
que deben tomarse para evitar los 
vertimientos”.

A los estudios más significativos 
que efectúa el centro, se refirió Os-
valdo: “Laboramos en la creación 
de membranas, de naftalato de po-
lietileno, destinada a la purificación 
y tratamiento del agua. Es un proce-
so de microfiltración. Ya obtuvimos 
un prototipo de un equipo con las 
mismas y estamos realizando prue-
bas”. Abundó en la marcha de pes-
quisa vinculada con la inclusión de 
nanopartículas de plata y óxido de ti-
tanio a esa innovación, para aumen-
tar su poder bactericida. Sin dudas, 
una idea muy factible para aquellas 
comunidades donde el agua no re-
sulta potable. 

Con el mismo ímpetu y espíritu del 
subdirector del CIAC, ha vivido no-

ches de desvelo y profundos análi-
sis la profesora de la sede Manuel 
Fajardo de la Universidad de Cama-
güey Ignacio Agramonte Loynaz, 
Yannara Peña Peña, quien mereció 
el Premio a Jóvenes Investigadores 
que entrega el Citma.

“El tratamiento de las personas 
con necesidades educativas espe-
ciales, con discapacidades de es-
trabismo, ambliopía y miopía es un 
trabajo de más de diez años de es-
fuerzos al que me he dedicado por 
completo, desde que me gradué, 
en el 2008”. El respirar un aire puro 
en las clases de Educación Física, 
y el ejercitarse en un ambiente libre 
de contaminación, resultan claves 
de una terapia adecuada para los 
pequeños.

Para Yannara “significa un orgullo 
recibir este lauro porque no es fruto 
solo de mi perseverancia, sino del 
apoyo oportuno de varias personas 
y de sus atinadas informaciones y 
consejos”. Su confianza en la apli-
cación y éxito de la que fuera tam-
bién su tesis de graduación devie-
nen una especie de compromiso, 
tanto para instituciones como cual-
quier individuo, del aseguramiento 
de un ambiente sano que facilite 
la mejoría de los infantes con esa 
limitación. 

Se halla en nuestras manos y en 
la cuidadosa obra que podamos 
dedicarle al planeta, como asegura-
ra el Comandante en Jefe Fidel, el 
futuro de la especie humana.

Calidad humana para purifi car el aire

Con el reconocimiento de este año, la 
Unión Nacional de Juristas de Cuba 
(UNJC) de Camagüey suma 15 oca-

siones entre las más destacadas del país, 
gracias a la labor de los diferentes colecti-
vos de expertos del Derecho, quienes cele-
brarán su día el 8 del presente mes.

Teresa Hinojosa Torres, presidenta de la Junta Direc-
tiva Provincial de la organización, destacó entre los 
últimos méritos, la mención en la nueva edición del 
Premio Ignacio Agramonte al trabajo científico Perfec-
cionamiento de la regulación de la auditoría ambiental 
en el ordenamiento jurídico cubano para el desarrollo 
de empresas socialmente responsables, de los autores 

MS. c. Alfredo Soler del Sol, Lic. Ana Rosa Vidal Navarro 
y Lic. Ideymis Marrero González.

Asimismo resaltó que en los 13 municipios de la pro-
vincia realizan cotidianamente acciones de superación, 
como cursos, conferencias, seminarios, talleres, que su-
man más de 1 700 participantes en el actual calendario.

El Día del Trabajador Jurídico se festeja cada 8 de ju-
nio por la defensa en igual fecha de 1865, de la tesis de 
graduación de Derecho de Ignacio Agramonte Loynaz. 
Que el héroe epónimo de la provincia perteneciera al 
gremio resulta un motivo de orgullo para los cubanos 
que hoy lo conforman, en especial para los de esta 
comarca.

•Y. F. M.

Juristas repiten reconocimiento nacional
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A cargo de Yanetsy León GonzálezNoticias del Viento
• Desde su surgimiento en 1999 ha sobresalido dentro del panorama del teatro cubano contemporáneo. 
Cada vez más rompe sus récords de taquilla. Es un grupo afortunado que ha ganado la lealtad del público

Las temporadas de verano 
movían a Teatro del Viento 
hasta Europa, por lo que el 

día del aniversario estaba lejos 
de Camagüey, pero la pandemia 
rompió la secuencia y el 2 de ju-
nio el grupo celebró su cumplea-
ños 21 en casa.

Justo esta semana, el director 
y dramaturgo Freddys Núñez Es-
tenoz abrió las puertas del Cen-
tro Cultural José Luis Tasende 
para compartir con Adelante los 
movimientos de una agrupación 
indetenible.

“Este tiempo de tranquilidad 
creativa lo hemos dedicado, en-
tre otras cosas, a digitalizar la 
información del grupo porque 
el teatro muere con el aplauso”, 
contó. Ese archivo estará dispo-
nible en la sede y en la Casa de 
la Memoria Escénica gestionada 
por Ulises Rodríguez Febles des-
de Matanzas.

“Durante esta otra forma de 
trabajo he escrito dos textos. 
Uno se llama La familia Vina-
gre, tercera parte de la saga de 
Aceite+Vinagre=Familia. Cuidan-
do las normas de seguridad, nos 
vemos con dos y tres actores 
para reabrir con su estreno. Es 
un espectáculo para divertirnos”, 
comentó.

Ya terminó el proceso construc-
tivo iniciado en noviembre del 
2019, que implicó el cambio del 
falso techo de la sala Virgilio Pi-
ñera, la reparación de su tablon-
cillo y el de la sala Rine Leal, el 
sistema de luces y la cubierta del 
edificio donde Teatro del Viento 
radica hace ya siete años.

“Como hace mucho se cambió 
el sistema de ventilación, se logró 
convertir el cuarto de máquinas 
en almacén de vestuario, y acon-
dicionar un camerino para el se-
gundo piso”. Añadió que laboran 
con el Fondo Cubano de Bienes 
Culturales en el rediseño del es-
tand de venta de publicaciones 
acerca de las artes escénicas.

También recibió mantenimien-
to el espacio de exhibiciones 
del lobby, que reabrirá con una 
exposición de 24 fotografías de-
dicadas al teatro hecho desde 
Camagüey hasta Guantánamo.

“Pretendemos hacer de la gale-
ría Jesús Ruiz ser una suerte de 
vitrina que muestre el teatro que 
a veces no conocemos, aun sien-
do Camagüey una ciudad donde 
se realiza el festival de teatro más 
importante de Cuba”, enfatizó.

Freddys prepara con la escrito-
ra, poeta y dramaturga Yoandra 
Santana dos antologías del teatro 
camagüeyano, una de las cuales 
incluirá textos bocetados aquí 
por Virgilio Piñera, y parte de la 
historia del patrimonio arquitectó-
nico asociado a la escena por un 
estudio de Manuel Villabella, una 
figura por vindicar.

“Iniciamos el proceso de solici-
tud oficial del cambio de nombre 
del centro cultural. Queremos 
que se llame Manuel Villabella, 
alguien que dio tanto a la cultu-
ra teatral y a la cultura toda de 
Camagüey. La familia donará su 
archivo personal. Villa no ha te-
nido los honores que llevaba y 
murió en pleno Festival de Teatro. 
El centro donde trabajó, donde 
dirigió obras, donde fue ase-

sor merece su nombre. Suena 
muy hermoso Teatro Villabella”, 
argumentó.

Además confirmó el seguimien-
to de proyectos de investigación 
de sus actores. Dispone de los 
trabajos de diploma de Miriela 
Álvarez Guerrero, Anaisi Rodrí-
guez y Aracelia Basulto, egresa-
das de Estudios Socioculturales, 
del suyo como teatrólogo y del 
casi listo estudio de recepción 
en Cuba, Italia, Austria y Alema-
nia, asumido por Jennifer Marian 
para licenciarse en Comunica-
ción Social.

“Análisis y mirada de un grupo 
en el viento es el título de mi te-
sis. Recoge ese movimiento crea-
tivo del grupo y su capacidad de 
transformarse de acuerdo con las 
necesidades de consumo artísti-
co de la población sin hacer con-
cesiones”, explicó.

Mantener el público en la sala 
marca el rumbo del proyecto 
cultural de Freddys: “Hacemos 
teatro de arte, que son las obras 
que buscan, y también un teatro 
popular que intenta mantener a 
la gente común cerca de la crea-
ción artística”.
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Abdala, un héroe del XXI, conforma junto a Los caballeros de la mesa redonda 
y Working sin progress la trilogía que a partir del 2014 llevó a consolidar  la 
poética del grupo forjada desde el entrenamiento, la labor colectiva e individual, 
la coexistencia de generaciones y la permanencia casi total de los fundadores.

A cargo de Félix Anazco Ramos

No se puede dar mucho por seguro 
en torno a los Juegos Olímpicos de 
Tokio después de aplazados por la 

COVID-19. Pero sí a que habrá dos cama-
güeyanos en la línea de salida de la pista 
de atletismo del Estadio Olímpico. Rose 
Mary Almanza (A) ya tiene boleto a la ca-
pital japonesa al rebajar la marca exigida 
para los 800 metros (m) de 1.59.00 minu-
tos, mientras Roberto Skyers (S), entre los 
relevistas cortos, debe apuntarse al viaje 
cuando reinicie el calendario clasificatorio. 

Ambos comenzaban la temporada 2020 
cuando la pandemia cerró los estadios.
Esta semana regresaron al óvalo en el “Ra-
fael Fortún”, de nuestra ciudad, y compar-
tieron sensaciones con Adelante. 

“Lo más importante ha sido mantenernos 
saludables, aunque me desesperaba tanto 
encierro”, suspiró Rose Mary tras un trote 
sobre la superficie de polytan. “La Bala de 
Minas” se mostró pletórico de energías: 
“tengo unas libritas que quemar”. 

Los principales representantes de la pis-
ta camagüeyana en la última década rea-
lizan secciones simples con la supervisión 

de Leslie Llorente, preparador físico del 
equipo nacional, quien también pasa los 
días en su tierra natal. El diálogo arrancó 
en la llegada de la enfermedad al país. 

A: “Empecé a correr en marzo y logré 
tres buenas carreras de 800 m antes del 
aislamiento social, una de 1.58.92 minutos. 
Antes entrené en Guatemala y ya estaba 
lista para competencias internacionales”. 

S: “Solo corrí hasta ese momento los 
100 y el relevo, con muy buenos tiempos. 
Hice 10.18 segundos, nada mal para el ini-
cio de año. Correspondía subir las cargas 
y en el relevo nos encontrábamos en el nú-
mero 16 del ranking mundial. Me veía con 
posibilidades de incluirme en el programa 
individual de 100 y 200”. 

Entre quienes más han padecido la “cua-
rentena” están los adictos a la actividad 
física. A ellos dos los hogares se les estre-
chaban y solo aliviaban los trotes antes del 
amanecer. Mas reconocen lo beneficioso 
de la circunstancia. 

S: “Aproveché para meditar mucho. Me 
di cuenta de que llevaba cinco o seis años 
dentro de una burbuja donde solo existía 
el atletismo, y su dinámica no me permi-
tía analizar las cosas con calma. Junto a 
mis seres queridos he trazado nuevas 
metas personales y deportivas. Gracias a 
eso veo mi carrera desde otra perspectiva. 
Me siento más maduro para regresar a la 
pista”.

A: “Llevaba años sin pasar un tiempo en 
familia. He entrenado en casa con mucha 
alegría y el calor de mi gente y recién co-
menzamos a realizar rutinas personales 
cumpliendo las medidas sanitarias. Sigo 
enfocada en mi meta. No me desmotiva el 
aplazamiento de todo”.

Los temores de entrar en un estanca-
miento les asediaron por instantes, pero el 
talento se potenció nuevamente por cam-
bios técnicos y psicológicos. 

S: “Tengo que agradecer la confianza de 
Yipsi Moreno, quien apoyó la estrategia de 
disminuir mi exigencia competitiva para 
lograr resultados puntuales. Me ayudó a 
mantenerme alejado de lesiones y logré 
buenas marcas, incluyendo el récord na-
cional que igualé en el 2019. Al comenzar 
José Alberto Sánchez a entrenarme nos 
propusimos trabajar seis meses como si 
fueran los últimos de mi carrera. Esa meta 
psicológica me ayudó a salir de una zona 
de comodidad a la que había llegado por 
no tener muchos rivales en Cuba”. 

A: “Las medallas en Centroamericanos 
y Panamericanos fueron fruto del sudor de 
mi colectivo y de la madurez competitiva. 
Luego realicé modificaciones en los pla-
nes tácticos y en la estructura de la carrera. 
Con mi nuevo entrenador Francisco Ayala, 
alteramos el ritmo en los tramos finales. A 
partir de los 300 metros aumento el paso 
y obtengo resultados muy favorables. Las 
carreras lentas no me ayudan, trabajamos 
en mantener la intensidad”. 

Pisar el óvalo sintético les provoca una 
indefinible sonrisa. Retoman el paso con 
una misma añoranza. 

A: “Son mis terceras Olimpíadas, quizá 
las últimas, y no iré a perder el tiempo. Par-
ticipar significa una conquista, pero quiero 
dar las dos vueltas en la final. Al extender-
se el plazo gané tiempo para eliminar de-
ficiencias y probarme ante las principales 
rivales. Ahora solo pienso en Tokio”. 

S: “Por lo mucho que me cuesta man-
tenerme sano, pensaba acabar en los 

Juegos Olímpicos, pero ahora el ciclo se 
reduce y en el 2022 tendremos centro-
caribeños. Intentaré seguir, según lo que 
logremos en Japón. Luego aportaré mi 
experiencia en los relevos y daré batalla a 
los muchachos en ascenso para que sean 
mejores que yo”. 

A los 27 años, el palmarés de Almanza 
está entre los mejores de la historia de 
Cuba y América con marca personal de 
1.57.70 m, podios en centroamericanos y 
panamericanos y varias finales mundiales. 
Skyers, con 28 calendarios, acompaña a 
Silvio Leonard como recordista nacional 
del hectómetro con 9.98 s y ha sido rey de 
la velocidad en citas multidisciplinarias re-
gionales y continentales. Ninguno termina 
aún, solo miran al siguiente paso. 

Al paso de Almanza y Skyers
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Sin dudas el mayor reto en las cuatro décadas de la institución 
radica en lograr que cada uno de los 25 000 profesionales forma-
dos en Medicina, Estomatología, Psicología y Tecnologías de la 
Salud, entre otras ramas, salieran de sus aulas no solo con una 
vasta preparación científico-técnica, sino con un consolidado 
humanismo, aseguró Tamara Chaos Correa, rectora del centro.

Así lo demuestran ahora estudiantes y profesores, quienes pro-
tagonizan el combate a la enfermedad COVID-19, desde la etapa 
de preparación ante la posible introducción al país del nuevo coro-
navirus.

Gran impacto ha tenido en las diferentes áreas de salud en los 
13 municipios la incorporación de más de 4 000 alumnos a las visi-
tas casa a casa. “Nos da mucho orgullo cómo los esperan todos 
los días y les agradecen por la preocupación. Su trabajo diario 
ha sido decisivo en el control del virus SARS-Cov-2”, reconoció 
Chaos Correa.

Por otra parte, el centro científico ha desarrollado en esta etapa de 
epidemia más de una decena de líneas de investigación y colabora-
ción científica con la Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte 
Loynaz y el Instituto de Medicina Tropical Pedro Kourí (IPK).

A todas esas acciones se suma la incorporación de una residen-
cia estudiantil de la Facultad de Tecnología de la Salud como cen-
tro de aislamiento para viajeros y contactos de casos positivos. 
Con una capacidad para 46 personas, el mismo es liderado por 
profesionales de la UCM.

Derivadas de las principales prioridades del sector en la provin-
cia y a nivel nacional, 14 líneas de investigación se materializan en los 
más de 700 proyectos desplegados actualmente en diferentes moda-
lidades, dentro de su labor de ciencia e innovación tecnológica.

En este sentido la institución dispone también del Grupo 
Provincial para la Coordinación de Ensayos Clínicos, el cual dirige 
un total de 19 estudios de ese tipo, vinculados sobre todo al pro-
grama del cáncer. 

Y así llega la Universidad de Ciencias Médicas de Camagüey a 
su cuarta década de existencia. Más joven que nunca, más fuerte 
que en sus inicios. Parece que sus almas blancas, esas mismas 
que forjó, hoy la “protegen” y enaltecen. Serán más las historias 
de amor que nacerán, y más los agradecidos. 

Cuatro décadas vistiendo 
almas de blanco

Dicen que las almas blancas saben de valores éticos y aman la vida. Hace exactamente cuatro décadas 
que en Camagüey existe un lugar donde esos valores crecen. Allí enseñan a salvar, a aliviar, a ser más 
humanos, más responsables y a aportar siempre lo mejor para este mundo. 

Dos días atrás la Universidad de Ciencias Médicas Carlos J. Finlay celebró cuarenta años dedicados a la forma-
ción profesional de médicos, estomatólogos y técnicos de la salud. El rigor de los profesores y el compromiso de 
los estudiantes han sido fundamentales para el reconocimiento a nivel nacional e internacional de sus resultados.

Maida y Roger se 
conocieron lejos de 
Camagüey. Ella, como 
una joven estudian-
te de Medicina en 
Santiago de Cuba; él, 
como uno de los seis 
internos elegidos para 
aprender allá y ense-
ñar aquí, cuando la 
provincia soñaba con 
su propia universidad 
médica. A la ciencia de 
curar le deben mucho, 
por lo menos más de 
40 años.

En el entonces Instituto Superior de Ciencias 
Médicas de la ciudad la pareja se consolidó. Él 
no dudó en traerla de Santiago, ella apostó por el 
amor. Juntos vieron nacer y crecer poco a poco 
una casa de altos estudios que este junio celebra 
sus cuatro décadas de fundada.

“Al principio dábamos las clases de conjunto 
con la Universidad de Camagüey. Como la insti-
tución todavía se construía, no contábamos con 
aulas o laboratorios fijos. Muchas veces nos tocó 
poner sábanas en las paredes de los albergues 
para hacer las proyecciones o mover estudian-
tes al hospital Amalia Simoni cuando tocaban 
las prácticas de Anatomía”, explicó el Dr. Roger 
Ramírez Zayas.

Ya en 1978 se termina el primer edificio en la 
sede actual y los estudios se trasladaron allí. 
“Fueron tiempos difíciles y de mucho sacrificio, 
pero formábamos parte de un acontecimiento 
crucial en el territorio. Dos años después había-
mos creado la tan anhelada Universidad de 
Ciencias Médicas (UCM)”, expresó el también 
profesor de Bioquímica Clínica.

A Maida Durán Matos nunca le importó haber 
nacido en otra tierra para ofrecer por esta el 

mejor período de su vida. Comenzó la carrera 
aquí en tercer año y en 1981 se graduó. En aquel 
momento iniciaba el destacamento Carlos J. 
Finlay y ante la falta de maestros y su experiencia 
acumulada como alumna ayudante de Anatomía, 
cambió las recetas y los diagnósticos por regis-
tros docentes, tizas y borradores.

“Lo pensé mucho. Apartarte, de cierto modo, 
de tu vocación para dedicarte a educar no es 
algo que puedas decidir a la ligera. Sin embargo, 
las lecciones del claustro de profesores de nues-
tra universidad, basadas en la dignidad, el amor 
a lo que se hace y la responsabilidad, resultaron 
el empujón que necesitaba. Hoy no puedo sepa-
rarme de las aulas”, dijo Maida.

La historia de la Universidad de Ciencias 
Médicas Carlos J. Finlay es también la de este 
matrimonio. Sería difícil hablar de cada uno por 
separado, ellos ni lo pensarían. Los laboratorios 
de pregrado no serían lo mismo si Maida no entra-
ra a diario a explicar las estructuras de los seres 
vivos, ni serían lo mismo los pasillos de la escue-
la sin los comentarios sobre la “rectitud” impla-
cable del profe Roger. Ellos tampoco serían los 
mismos sin estos 40 años de Medicina y amor.

Y si para el doctor Roger el claustro que desde 
1980 ubica en lugares reconocidos a la medicina 
camagüeyana significa una de las fortalezas de 
la UCM, para Maida son los estudiantes. “Cada 
época ha tenido sus grandes tareas: la zafra del 
‘70, el censo de población, la epidemia del den-
gue, los ciclones y ahora la COVID-19. Nuestros 
muchachos nunca han dicho que no. Ante cada 
reto, responden con disciplina”.

Luis Deivis González Rodríguez, ahora residen-
te de segundo año de Cardiología,  no olvida su 
paso por la universidad. A pesar de no recorrer 
hoy los mismos pasillos, ni sentarse en las mis-
mas aulas a estudiar, sabe suya la historia que 
por seis años ayudó a crear, a legar.

Aunque siempre supo que quería hacerse médi-
co, el destino lo llevó primero a graduarse de 
Técnico de nivel Medio en el Instituto Politécnico 
de Informática. Entrar en Ciencias Médicas se 
convirtió para él en un triunfo, en el resultado de 
su perseverancia, pero allí encontró más que un 
sitio para formarse. 

“Este lugar deja una huella en todos. Es como la 
casa donde se materializan tus sueños de salvar 
vidas, de pensar no solo en el beneficio propio 
sino en el de los demás”, comentó Luis Deivis.

Presidente de la FEU por dos años, estuvo al 
frente de algunos programas de impacto social 
que caracterizan la versatilidad de la institución 

y que aún se mantienen. Actualmente cuentan 
con 31 proyectos de diferentes esferas donde 
sobresalen las salidas a comunidades del territo-
rio coordinadas con el Partido y Gobierno provin-
ciales. El Patch Adams y el Sonríe con Salud son 
otros de los más agradecidos por la población.  

Y dice Luis Deivis que aunque se vea como uni-
versidad a este espacio físico, hay universidad 
en cada policlínico, consultorio o área de salud 
donde se enseñe. “Llevar a cada rincón nuestras 
batas blancas siempre ha constituido la virtud del 
sistema de enseñanza de salud cubana”.

MÁS ALLÁ DE LA EDUCACIÓN

HISTORIA ENTRE MEDICINA Y AMOR

•Matrícula actual del pregrado: cerca de 7 000 estudiantes.

•Más de 2 000 profesores: 20 % evaluados con categorías de Titular 
y Auxiliar, 40 % másteres en ciencias, 18 % especialistas en segundo 
grado y el 2 % doctores en ciencias.

•57 programas de posgrado, que incluye una maestría y un 
doctorado.

•46 profesores se encuentran de misión internacionalista.

•11 carreras en el curso regular diurno, 17 de ciclo corto, 15 de la 
enseñanza técnica y siete en la modalidad por encuentros.

•Más de 2 950 egresados de 50 países, en las regiones de América 
Latina y el Caribe, Asia, Oceanía y África.

•Se gradúan este curso 744 profesionales.

La UCM hoy…

Por Yurislenia Pardo Ortega y Lisyén Halles Ravelo. Fotos: Leandro Pérez Pérez

VISIÓN ESTUDIANTIL

Mientras miles de estudiantes pesquisan, los de 6to. año cumplieron su 
etapa de internado en los hospitales.


